## संकलित परीक्षा - I

## SUMMATIVE ASSESSMENT - I (2014-15)

सामाजिक विज्ञान/SOCIAL SCIENCE

कक्षा - X/ Class - X

निर्धारित समय : 3 घण्टे

Time allowed: 3 hours

अधिकतप्र अंक : 90

Maximum Marks: 90

### सामान्य निर्देश :

- इस प्रश्न पत्र में कुल 30 प्रश्न हैं। प्रत्येक प्रश्न अनिवास है। (i)
- प्रत्येक प्रश्न के सामने उसके अंक लिखे हुए हैं। (ii)
- प्रश्न क्रमांक 1 से 8 तक एक-एक अंक के हैं। इनके उत्तर एक शब्द्र अथवा एक वाक्य में दें। (iii)
- प्रश्न क्रमांक 9 से 21 तक प्रत्येक प्रश्न 3 अंक का है। इनमें से प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 80 शब्दों से अधिक (iv) नहीं होना चाहिए।
- प्रश्न क्रमांक 22 से 29 तक प्रत्येक प्रश्न 5 अंक का है। इनमें से प्रत्येक प्रश्न का उत्तर 120 शब्दों से अधिक (v) नहीं होना चाहिए।
- प्रश्न क्रमांक 30, भूगोल से मानिके सम्बन्धी 3 अंक का प्रश्न है। उत्तर लिखने के बाद मानिचत्र को अपनी (vi) उत्तर पुस्तिका के अन्दर रखकर बांध दीजिए।

### General Instructions:

- The question paper has 30 questions in all. All questions are compulsory. (i)
- Marks are indicated against each question. (ii)
- Questions from serial number 1 to 8 are very short answer type questions. Each (iii) question carries one mark.
- Questions from serial number 9 to 21 are 3 marks questions. Answer of these (iv) questions should not exceed 80 words each.
- Questions from serial number 22 to 29 are 5 marks questions. Answer of these (v) questions should not exceed 100 words each.
- Question number 30 is map question of 3 marks from Geography. After (vi) completion, attach the maps inside your answer book.

इंग्लिश तथा स्थानीय भाषाओं के समाचार पत्रों के संपादकों द्वारा दायर की गई याचिका के प्रति गवर्नर जनरल विलियम 1 1 बैंडिक की क्या प्रतिक्रिया थी?

How did Governor General William Bentinck react to the petition filed by editors of English and vernacular newspapers? बाबा पद्यमणजी द्वारा लिखित उपन्यास का नाम लिखिए। Name the novel which was written by Baba Padmanji? काजू की फसल के लिए कौन सी मृदा उचित है? What soil is perfect for the growth of cashew nuts? यूरोपीय संघ का मुख्य कार्यालय किस नगर में स्थित है? 3 In which city is the Head quarters of the European Union located? कौन-से देश ने बौद्ध धर्म को अपना सरकारी अर्मे स्वीकार किया है? Which country has adopted Budyhism as its official religion? भारतीय संविधन द्वारा हिन्दी को क्या स्थान दिया गया है? What status has been given to Hindi by The Constitution of India? केस संस्था के <del>एक</del> अध्ययन के अनुसार, अकेले शिक्षा के क्षेत्र में लग-भग 20 लाख रोजगारों का सृजन किया 6 म सकता है? A study by which organisation estimates that 20 lakh jobs can be created in the education sector alone?

यु.एन.डी.पी. द्वारा प्रकाशित रिपोर्ट जो देशों की तुलना लोगों के शैक्षिक स्तर, उनकी स्वास्थ्य स्थिति और प्रति व्यन्ति 7 आय पर करती है उसे क्या कहा जाता है?

What term is used for report published by UNDP which compares countries based on the educational levels of the people, their health status and per capita income?

देश में किसी विशेष वर्ष में उत्पादित सभी अन्तिम वस्तुओं ओर सेवाओं के मूल्य को व्यक्त करने के लिए किस 8 शब्दावली (पद) का प्रयोग किया जाता है?

What term is used for the value of all final goods and services produced within a country during a particular year?

''बहराष्ट्रीय कम्पनियों ने निवेश के लिए चीन को एक वैकल्पिक स्थान के रूप में चुना'' कथन की व्याख्या कीजिए। 9

"The multinational companies (MNCs) choose China as an afternative location for investment ?" Explain the statement.

अथवा/OIX

इंग्लैण्ड में 19 वीं सदी में मज़दूरों की स्थिति का वर्णन कीजिए।

Describe the condition of the workers in nineteenth century in England.

अथवा/OR

''बम्बई की ब्रील अपने आप में एक छोटा सर्वदेशीय समुदाय थीं।'' कथन की व्याख्या कीजिए।

'The Chawls of Rombay were a small cosmopolitan community in themselves'. Explain the statement.

भारतीय अर्थव्यवस्था पर 1929 को महामंदी के हुए किन्हीं तीन प्रभावों का वर्णन कीजिए।

Describe any three effects of the Great Depression of 1929 on the Indian economy.

### अथवा/OR

बंगाल के एक उद्यमी के रूप में द्वारका नाथ टैगोर के योगदान का वर्णन कीजिए।

Describe the contributions of Dwarakanath Tagore as an entrepreneur of Bengal.

अथवा/OR

19 वीं सदी में लन्दन के गरीबों के प्रति बढ़ती चिन्ता के किन्हीं हीन कारणों <del>की व्या</del>ख्या कीजिए।

Explain any three reasons for the increasing concern for the London poor during the nineteenth century.

11 19 वीं सदी के दौरान मुद्रण प्रौद्योगिकी में हुए किन्हीं तीन परिष्करों का वर्णन कीजिए।

Describe any three innovations in printing technology during the 19th century.

#### अथवा/OR

भारत में उपन्यास किस प्रकार लोकप्रिय वन गए? व्याख्या कीजिए।

How did noyels become popular in India? Explain.

12 पाण्डुल्प्रिपयों का व्यापक वैनिक जीवन में प्रयोग क्यों नहीं होता था? कोई तीन कारण दीजिए।

Why were manuscripts not widely used in everyday life? Give three reasons.

#### अथवा/OR

पत्रात्मक उपन्यासों तथा धारावाहिक उपन्यासों में उदाहरण की सहायता से अंतर स्पष्ट कीजिए।

Distinguish between epistolary and serialized types of novels with examples. भारत में गेहँ के विकास के लिए आवश्यक भौगोलिक दशाओं का वर्णन कीजिए। 13 Describe the geographical conditions required for the growth of 'wheat' in India. ''अधिकतर जल दुर्लभता इसके अतिशोषण, अत्याधिक उपयोग और समार्ज के विश्वित्र वर्गों में जल के असमान 🤃 14 वितरण के कारण होती है।'' इस कथन का अर्थ उदाहरणों की मदद से स्प्रप्ट की जिए। Water scarcity in most cases is caused by over-exploitation, excessive use and unequal access to water among different social groups'. Explain the meaning of the statement with the help of examples. भारत में वनस्पतिजात और प्राणिजात के ह्यस के लिए/उत्तरदायी किन्हीं तीन कारणों की व्याख्या कीजिए। 15 Explain any three factors responsible for the depletion of flora and fauna in India? आप पंचायती राज की कौन सी विशेषता को पसन्दे अरते हैं और क्यों ? स्पष्ट कीजिए। 16 Which features of Panchayati Raj do you like the most and why? Explain. 1954-1968 तक, अमरीक्रा में हुए नाग्रिक्स अधिकार आंदोलन की किन्हीं तीन महत्वपूर्ण विशेषताओं का उल्लेख 17 कीजिए। State any three important features of Civil Rights Movement of USA during 1954 -1968. एक-एक्/उदाहरण देकर सामजस्य स्थापित करने वाली तथा टकराव पैदा करने वाली सामाजिक विभिन्नताओं की तुलना 18 कीजिए। ompare overlapping and cross cutting of social differences with one example each. ष्यविरण निम्नीकरण के परिणाम राष्ट्रीय अथवा राज्य सीमाओं से बँधे नहीं हैं।'' इस कथन को न्यायसंगत ठहराइए। 19 "Consequences of environmental degradation do not respect national or state boundaries,"

Justify the given statement.

सगंठित और असंगठित क्षेत्रकों का तुलनात्मक अध्ययन प्रस्तुत कीजिए। 20

Give a comparative study of Organised and Unorganised sectors.

''विकास के लक्ष्य भी भिन्न लक्ष्य वाले होते हैं।'' उदाहरण सहित स्पष्ट कीजि<del>ए।</del> 21

Developmental goals are differing goals also. Explain with an example.

द्वितीय विश्व युद्ध के आर्थिक अनुभवों से अर्थ शास्त्रियों एक राजनीतिज्ञों द्वारा सीखे किन्हीं दो मुख्य पाठों (सबकों) 22 की व्याख्या कीजिए।

Explain the two key lessons learnt by conomists and the politicians from the economic experiences of the Second World War,

अथवा/OR

''प्रथम विश्व युद्ध ने भारतीय उद्दोरों के लिए नेप्रकीय ढंग से एक नई स्थिति पैदा कर दी''। कथन की पुष्टि कीजिए।

"The First World War created dramatically a new situation for Indian industries". Justify the statement.

### अथवा/OR

18 वीं सदी के इंग्लैण्ड के औद्योगिक शहरों में आए किन्हीं पाँच सामाजिक बदलावों की व्याख्या कीजिए।

Explain any five social changes which took place in the life of the people in industrial cities of eighteenth century England.

मास्टिम लूथर के लेखों द्वारा धार्मिक क्षेत्र में किस प्रकार सुधार हुए? व्याख्या कीजिए। 23

How did Martin Luther's writings bring reforms in religious field? Explain.

#### अथवा/OR

'तीताश एकटी नदीर नाम' का लेखक कौन था? इस उपन्यास की विषय वस्तु क्या है?

Who is the author of novel 'Titash Ekti Nadir Naam'? Describe the themeof this novel.

भारत में सरकार के विभिन्न अवयवों के बीच सत्ता की साझेदारी के तीज रूपों का वर्णन कीजिए।

Describe the three forms of power sharing among different organs of government in India.

Explain any five main causes of depletion of forests in India since independence.

स्वतंत्रता के बाद भारत में वनों के ह्यस के किन्से मैंच्य मुख्य कारण को स्पष्ट कीजिए।

सांप्रदायिक राजनीति किसे कहते हैं? सांप्रदायिक राजनीति के पीछे कौन सा विचार कार्य करता है?

What is communal politics? Explain the idea behind the communal politics.

सामाजिक विभिन्नताओं में प्रामिजस्य से क्या अभिप्राय है? उदाहरणों की सहायता से स्पष्ट कीजिए।

What is meant by overlapping of social differences? Explain with the help of examples.

28 किसी देश के आर्थिक विकास में सार्वजनिक क्षेत्रक कैसे योगदान देता है? स्पष्ट कीजिए।

How does public sector contribute to the economic development of a nation? Explain.

29 औस्त आय क्या है? इसका क्या महत्व है? विकास से सम्बन्धित इसकी क्या सीमाएं हैं?
What is average income? What is its importance? Mention its limitations related to development.

30 (a) द्विए हुए भारत के राजनीतिक रेखामानचित्र में A पर एक लक्षण चिन्हित किया गया है। नीचे दी गयी 3 जानकारी के आधार पर इस लक्षण की पहचान कर मानचित्र में ही चिन्हित रेखा पर उसका नाम लिखिए:

24

25

26

27

- मुदा का प्रकार के अध्यक्षिक वा कार्यकोन क्रमण स्मार्थकर र अर्थ (A)
- उसी मानचित्र पर निम्नलिखित को उपयुक्त संकेतों द्वारा दर्शाईये एवं उनके नाम लिखिए: (b)
  - कॉर्बेट राष्ट्रीय उद्यान (B)
  - हीराकुड बाँध (C)

नोट : निम्नलिखित प्रश्न केवल दृष्टिबाधित परीक्षार्थियों के लिए प्रश्न क्रमीक 30 के स्थान पा है :

- (30.1) तिमलनाडु के तटवर्ती क्षेत्रों में किस प्रकार की मृदा पार्श जाती है?
- (30.2) कॉर्बेट राष्ट्रीय उद्यान किस राज्य में अवस्थित है?
- (30.3) हीराकुड बाँध किस नदी पर बना है?
- One item A is shown in the given political outline map of India. Identify this item with the help of following information and write its correct name on the line marked on the (a) map.
  - Type of soil (A)
- On the same political outline map of India, locate and label the following items with appropriate symbols
  - Corbett National Park (B)
  - Hirakud Dam (C)

Note: The following questions are for the visually impaired Candidates only in lieu areas of Q. No. 30

- What type of soil is found in the Coastal area of Tamil Nadu?
- In which state is Corbett National Park located?
- (30.3) On which river, is Hirakud dam built?